

Rapport de la Table Ronde Santé de la Femme qui s'est tenue le 26 Novembre à Boksburg, Afrique du Sud, dans le cadre du 35^{ième} Congrès Mondial de l'AIF, avec la représentante de l'OMS en ZA ; la leader de l'équipe Femmes, Jeunes-filles, Egalité des sexes de ONUSIDA ; le conseiller technique régional du FNUAP ; la Ministre Adjointe de la Santé. Etaient présentes les déléguées du Congrès et des Sud Africaines de toutes les provinces.

Les exposés focussaient sur la complexité de la réduction de la mortalité maternelle, l'impact du VIH/Sida sur la santé maternelle, la coopération internationale et nationale en vue d'atteindre les OMD 5 et 6, le rôle des ONG et sur l'entente qu'il faut viser les femmes et jeunes-filles d'une manière compréhensive.

Quelques faits et chiffres de l'Afrique du SUD (ZA)

Entre 2000 et 2009 hausse de la mortalité maternelle due aux décès à cause du SIDA ;
L'accès au traitement préventif de la transmission du virus mère-enfant a augmenté.
Cependant environ 300 000 mères en ont besoin dans le cadre du programme nationale ;
60 % des infectés par le virus sont des femmes ce qui en dit long sur l'ampleur de la violence contre les femmes et un vaste besoin d'accès au traitement ARV (antiretroviral) ;
Malgré un taux de fertilité de 2.5 en 2008 le taux annuel de croissance de la population entre 2000 et 2008 est de 1.3 ;
L'espérance de vie a baissé de 61 en 1990 à 52 ans en 2008 ;
La probabilité d'une femme de mourir d'une cause liée à une grossesse est 1 sur 110 ;
Prévalence contraceptive parmi les femmes pour les années 2003-2008 60% ;
Naissances assistées par du personnel entraîné 91 % ;
Accouchements dans des institutions médicales 89 %.

Plusieurs problèmes mentionnés au cours des deux heures confirmaient des positions de l'AIF

- Les délais avec lesquelles les femmes cherchent des soins de santé ont, en grande partie, un arrière-plan culturel (voir la Résolution de l'AIF approuvée par le Congrès).
- Une violence sexuelle répandue dépasse le domaine des politiques sociaux. C'est essentiellement une question d'égalité et d'équité.
- Les femmes et les jeunes-filles ont un droit à la santé reproductive.
- La santé maternelle doit être comprise comme tâche transversale, c'est-à-dire dépassant le secteur médical.
- Les hommes doivent appuyer les femmes dans le but d'atteindre les OMD Autonomisation de la femme, Santé maternelle, Lutte contre le VIH/SIDA.

Suite à la Table Ronde l'AIF va collaborer avec ONUSIDA, volet Femmes, Jeunes-filles, Egalité des sexes.

Gudrun Haupter
Présidente de la Commission Santé
Représentante auprès de l'OMS